

# Un cambio de rumbo

Yovanny Bermúdez\*

La derrota del 2D sigue latente en las esferas presidenciales. Con el discurso militar el mandatario nacional ha llamado a un proceso de revisión para reposicionar la revolución. Los cambios son concebidos como enroques. Las políticas económicas muestran la ineficiencia gubernamental para frenar la inflación lo que deja en entredicho la reconversión monetaria. Las misiones sociales gubernamentales pasan por el proceso de revisión y relanzamiento. La habilitante servirá para desarrollar esquemas socialistas con lineamientos de la fallida reforma. Estamos en un año de cambios o de nuevas estrategias chavistas para mantener el control del país.

## UNA VICTORIA DE MUCHOS

La reforma constitucional propuesta por Chávez perdió en las urnas electorales. En el bloque A, el No obtuvo 4.504.354 votos y 4.379.392 para el Sí. El bloque B fue votado de la siguiente manera: el No con 4.522.332 y el Sí con 4.335.136. Con una abstención aproximada de 3 millones de votantes. La respuesta de Chávez fue decir que el país no estaba preparado para asumir el proceso, éste requiere una población madura que asuma sin temores el proyecto socialista.

Del acontecimiento refrendario quedó evidenciado que el chavismo no pudo movilizar a su gente. Se aplicó el voto castigo. No se sentían parte de un partido en plena gestación y sin lineamientos claros, además el liderazgo barinés sepultó el liderazgo del venezolano popular con el agravante de las gestiones mediocres de muchos alcaldes y gobernadores chavistas.

Otro aspecto importante es que la victoria del No fue producto de la Sociedad Civil. Ahora se debe escuchar a este sector a través del diálogo y de un proceso inclusivo que irá en contra de los intereses presidenciales de utilizar la Ley Habilitante para implementar el contenido de la derrotada reforma constitucional.

Aunque el interés del chavismo es recuperar a los que no votaron el 2D, la sociedad pide la activación de la mesa de diálogo para recuperar al país de

una gestión presidencial centrada en la implantación de un régimen socialista calcado de Cuba.

## SE DESARROLLA LA HABILITANTE

Desde el gobierno nacional se establecerán las prioridades para adelantar los mecanismos descritos en la Ley Habilitante. Se trata de seleccionar los frentes de batalla y así recuperar el terreno perdido luego del 2D. El mandatario nacional ha manifestado que se abrieron muchos blancos faltando desarrollar elementos de la Constitución Nacional vigente que revitalice la revolución bolivariana. Inclusive, se han escuchado discursos de respeto a la propiedad privada y de iniciar conversaciones con la clase media y la vieja burguesía y con un mea culpa presidencial se reconoció el fracaso en materia de seguridad ciudadana, en la lucha contra la corrupción, en el desabastecimiento y el repunte de enfermedades. Los módulos de Barrio Adentro son otro ejemplo de desatención, apuntó Chávez.

## ¿CAMBIOS O SE ATORNILLA EL PROCESO?

Con el anuncio de la política de las 3 R: revisión, rectificación y reimpulso el presidente quiere emprender la "retoma" del país. El equipo ministerial sufrió enroques y regresos. En la cartera de Finanzas, Rafael Isea; en el Despacho de la Presidencia, Jesse Chacón; en Comunicación,

Bs. 100

**Anverso:** Simón Bolívar  
**Reverso:** Cardenalito, *Carduelis cucullata*, y Guaraira Repano (Parque Nacional El Ávila), en los estados Vargas, Miranda y en el Distrito Capital



Bs. 10

**Anverso:** Cacique Guaicaipuro  
**Reverso:** Águila Arpia, *Harpia harpyja*, Salto Ucaima, tepuyes Venado y Kurún, Parque Nacional Canaima, estado Bolívar



Bs. 50

**Anverso:** Simón Rodríguez  
**Reverso:** Oso Frontino, *Tremarctos ornatus*, y Laguna del Santo Cristo, en el Parque Nacional Sierra Nevada, estado Mérida



Bs. 5

**Anverso:** Pedro Camejo, "Negro Primero"  
**Reverso:** Cuspón o Cachicamo Gigante, *Priodontes maximus*, y los Llanos venezolanos



Bs. 20

**Anverso:** Luisa Cáceres de Arismendi  
**Reverso:** Tortuga Carey, *Erismotheraps imbricata*, y montañas de Macanao, en el estado Nueva Esparta



Bs. 2

**Anverso:** Francisco de Miranda  
**Reverso:** Tonina, *Inia geoffrensis*, Gusano Flor, *Bispira Brunea*, y Parque Nacional Médanos de Coro, en el estado Falcón



maciones del gobierno en la producción de alimentos. Elías Jaua, representante del gobierno, señaló que los problemas de desabastecimiento seguirán resolviéndose con importaciones como se ha venido haciendo desde hace 30 años atrás.

**NUEVOS BILLETES EN VIEJA ECONOMÍA**

A partir de enero comenzaron a circular los nuevos billetes y monedas del Bolívar Fuerte. La reconversión monetaria se enfrenta al 22,5% de inflación del 2007 y al agotamiento de la política de controles. Los voceros gubernamentales estiman la inflación en 11% para este año.

**UNA GESTIÓN POCO PRODUCTIVA**

El período legislativo 2007 culminó con la aprobación de 81 leyes, 19 fueron ordinarias, (en el 2006 se aprobaron 25 leyes de este tipo) y 62 leyes aprobatorias (sin iniciativa legislativa). El hemiciclo nacional designó 24 embajadores, 73 acuerdos fueron aprobados. Se realizaron 25 debates, 8 informes, se habilitaron 6 comisiones especiales y 6 comisiones mixtas aprobándose 134 créditos adicionales.

**UNA DECISIÓN ESPERADA**

Con el decreto ley de amnistía el presidente pretende "lanzar una señal al país para que los sectores que quieran llevarnos por el camino de la violencia y de la desestabilización desistan", así lo apuntó Chávez. La medida ha sido aplaudida por diversos sectores. Sin embargo, es necesario revisar el decreto ley que condena a los implicados en diversos acontecimientos políticos acaecidos desde el 2002. En la Asamblea Nacional se informó que no revisarán ni ampliarán la medida para favorecer a otros implicados, especialmente a los Policías Metropolitanos.

Andrés Izarra; Ramón Rodríguez Chacín al MRI; Haiman El Troudi en Planificación; Erika Farías en Participación y Protección Social; en Vivienda y Hábitat, Jorge Pérez Prado; Félix Osorio pasa al Ministerio de Alimentación; en Deportes, Victoria Mata: Rodolfo Sanz en Industrias Básicas y Minería; en Telecomunicaciones, Socorro Hernández y como Vice-Presidente, Ramón Carrizales.

En la Asamblea Nacional y luego de pesadas discusiones y con notables diferencias y fracturas políticas a lo interno del chavismo, Cilia Flores repite como presidenta del Legislativo, el primer vicepresidente es Roberto Hernández y José Albornoz se estrena como segundo vicepresidente.

Para el Poder Ciudadano las designaciones recayeron sobre Luisa Ortega en la Fiscalía General, Gabriela Ramírez como Defensora del Pueblo y repitiendo en la Contraloría Nacional, Clodosbaldo Russián.

Los anuncios están formulados, ahora a hablar menos y

hacer más fue la orden presidencial. El por qué no te callas ¿será puesto en marcha?

**EL MENSAJE ECONÓMICO**

El mensaje anual del BCV reveló que la economía creció 8,4% en el 2007 favorecida por el aumento del gasto público y de las importaciones. La preocupación se muestra, entre otras, por los altos niveles inflacionarios.

El sector petrolero registró un retroceso del 5,3% del PIB. El sector público creció 15,7% y el privado 8,2%. Los sectores más beneficiados en el 2007 fueron las instituciones financieras con 20,6%, las comunicaciones el 21,7%, el comercio 17,3%, la construcción 10,2% y la manufacturera el 7,5%. Las importaciones crecieron 36,8% lo que representa \$44.463 millones. En el 2006 fueron de \$32.498 millones.

Seguirán las importaciones. El Plan Integral de Desarrollo Agrícola 2007-2008 generó un crecimiento del 9% según esti-

### MISIONES EN NÚMEROS ROJOS

El presupuesto de las misiones para este año asciende a 5,56 billones de bolívares 23% más que el 2007. A pesar del aumento presupuestario los resultados son pocos. Algunos casos son reveladores. La misión Madre del Barrio que llegó a beneficiar a 240 mil mujeres en estos momentos sólo beneficia a 62 mil mujeres. La misión Vuelvan Caras que otorgaba subsidios directos será reemplazada por la misión Che Guevara que se encargará sólo de adiestrar. De la población atendida por Vuelvan Caras sólo 28,1% logró encontrar un puesto de trabajo.

### LA SEGURIDAD SOCIAL QUEDA EN EL TIEMPO

Con la reforma parcial a la Ley Orgánica del Sistema de Seguridad Social, el Ejecutivo Nacional tendrá plazo indefinido para poner en marcha el nuevo esquema previsional. Al Seguro Social (IVSS) cotizan 4,7 millones de personas representando el 71,6% del sector laboral formal. El 28,4%, es decir, 1,8 millones de trabajadores formales se encuentran sin posibilidad de acceder al esquema previsional. Las personas que no cotizan al IVSS ascienden a 7 millones de ciudadanos quedando fuera de la posibilidad de tener la pensión de vejez en un futuro o recibir asistencia médica en un centro hospitalario de esta institución. El IVSS a pesar de sucesivos actos de liquidación se mantiene en pie.

### LAS UNIVERSIDADES DESDE EL CHAVISMO

La matrícula universitaria tuvo un incremento el año pasado. Con la Misión Sucre se llega a 517.616 estudiantes en todo el país. Se han construido 1.431 aldeas universitarias donde se imparten programas de formación que responden a las necesidades del desarrollo endógeno local. Con la Misión Alma Mater se pretende cons-

truir 58 nuevas sedes universitarias para el período 2007-2012. Además se donó material didáctico a 18 centros de reclusión para beneficiar a 380 privados de libertad que cursan estudios universitarios.

### UNOS MUEREN Y OTROS NACEN

En febrero 2007 el CNE notificó a 530 organizaciones con fines políticos que debían reelegitarse para revalidar sus siglas, estatutos y normativas ante el ente comicial. De ese total 482 partidos quedaron fuera del sistema político. A nivel nacional realizaron el proceso 28 partidos, quedaron fuera 68 organizaciones. En lo regional debían reelegitarse 434, lo hicieron 20 quedaron fuera 414 partidos políticos. Desde el chavismo se afinan detalles para el relanzamiento del Partido Socialista Unido de Venezuela, las conversaciones están adelantadas. Sin embargo, hay intenciones de que el extinto Polo Patriótico renazca y aglutine las facciones seguidoras de Chávez.

### TIPS

- El canje humanitario luego de haberse interrumpido a finales del 2007 logró concretarse con la liberación de Clara Rojas y Consuelo Perdomo cautivas de las FARC desde hace 6 años. La operación estuvo comandada por la Cruz Roja Internacional con la intermediación de Chávez aceptada por el gobierno de Uribe.
- En las Fuerzas Armadas se crearán batallones agrícolas con la pretensión de que los uniformados participen en el crecimiento económico del país y así contribuir para disminuir los índices de importaciones.
- El cupo para realizar compras por Internet de \$3.000 se redujo a \$400. La medida espera reducir los ilícitos cambiarios.
- Luego de la insistencia gubernamental de haber controlado



el dengue las cifras lo desmenten. En el 2007 hubo 80.646 casos, el doble de los contabilizados en el 2006. De malaria se registraron 42.067 casos lo que significa un incremento del 13,5% respecto al 2006. Amenazan las enfermedades que se creían erradicadas en el país.

- Se extiende por décima tercera vez la inamovilidad laboral desde que se dictó la medida en mayo del 2002. La misma protegerá a los trabajadores que ganen hasta 1.844,37 Bs.F
- Según las estimaciones no oficiales en el 2007 los precios de los alimentos regulados y no regulados aumentaron 42%.
- El caso de la maleta dolarizada de Antonini sigue dando frutos en EEUU. Los venezolanos acusados de conspiración en suelo yanqui se han declarado inocentes de los cargos que les imputan las autoridades americanas. El juicio se mantiene a pesar de las confrontaciones diplomáticas entre las autoridades de Argentina y Venezuela con las de EEUU.
- Los buhoneros del centro de Caracas fueron desalojados. La medida generó fuertes protestas por parte de los trabajadores del sector informal. El alcalde Freddy Bernal denunció mafias que controlaban las zonas del centro de la capital cobrando fuertes sumas de dinero a los buhoneros. Los informales piden la reubicación temporal.

\* Miembro del Consejo de Redacción.